



A raíz de los cuestionamientos por el proceso de participación ciudadana

Gobernador Flies pidió a los consejeros “no estirar el chicle” en la tramitación del Plan de Zonas Extremas II

» La máxima autoridad confirmó que las diez comunas fueron recorridas en dos oportunidades y que la ciudadanía fue escuchada.

En Timaukel, al sur de Tierra del Fuego, el gobernador Jorge Flies se vio sorprendido por la decisión del Consejo Regional (Core) de postergar el análisis del Plan de Desarrollo de Zonas Extremas (PDZE) hasta que la administración regional clarifique cómo se realizó el proceso de participación ciudadana.

Consultado por La Prensa Austral, la máxima autoridad regional aseguró que la voz de la ciudadanía fue considerada. “San Gregorio sabe que lo que se necesita es el desarrollo de su alcantarillado. ¿Y qué está en el plan de San Gregorio? El alcantarillado”, ejemplificó Flies.

“Esto se ha discutido largamente, no solamente en lo que fue el trabajo con los consejos, comunidad y alcaldes en toda la comuna, sino que en dos oportu-

nidades”, añadió.

En un tono más firme de lo habitual, el gobernador pidió a los consejeros regionales que “ojalá no extrememos los puntos y sepamos, como región, aprovechar las oportunidades que tenemos con los distintos sectores”. Añadió que “extender el chicle es complejo” y recordó que “esta es la inversión más grande que podemos planificar a diario como región”.

Origen del conflicto

El conflicto se originó el lunes pasado, durante la primera sesión de revisión del PDZE. Un consejero de derecha planteó que el artículo que habilita a los gobiernos regionales a crear este tipo de planes de inversión establece que, antes de su revisión por el Core, el o la gobernadora regional debe presentar la

propuesta del plan y su cartera de iniciativas a los sectores participantes y a las organizaciones de la sociedad civil para su conocimiento y observaciones finales, en caso de que existan.

Ante esta duda, se votó una moción -aprobada por unanimidad- para solicitar a la administración regional que aclare si dicho procedimiento se cumplió. Desde la secretaría técnica del Core indicaron que no se referirán al tema. En privado, algunos consejeros de oposición calificaron la situación como “preocupante”, mientras que los oficialistas señalaron que “el problema no es tan grave”.

“Tengo la mejor opinión del Consejo Regional y ellos van a cumplir su función de ser contraparte del Ejecutivo. Tendríamos que responder a sus necesidades”, expresó Flies, quien

aseguró que este desencuentro es solucionable.

Participación ciudadana

El documento del PDZE, de 261 páginas, detalla que se realizaron 15 jornadas de participación ciudadana y 15 encuentros con concejos municipales en las diez comunas de la región. Estas actividades se desarrollaron entre el 11 de octubre de 2023, en Laguna Blanca, y el 19 de diciembre en Punta Arenas.

“En los encuentros participativos comunales, la comunidad pudo exponer sus inquietudes, problemas o ideas, identificar brechas y problemas, y priorizar acciones/soluciones”, señala el documento.

El proceso se llevó a cabo mediante mesas de trabajo dirigidas por profesionales del Gore, quienes actuaron como

facilitadores y registradores de los planteamientos ciudadanos.

Al ser consultada, la encargada regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere), Daniella Panicucci, explicó que “el plan requiere que la identificación de brechas -es decir, los principales problemas- se realice en conjunto con la ciudadanía, y posteriormente se valide”.

“No es que se pidan dos participaciones ciudadanas, sino momentos. Es decir, que haya una instancia para identificar los problemas y luego otra para priorizarlos”, aclaró Panicucci.

Según la encargada regional, por participación ciudadana se entiende no sólo la realización de talleres, sino también publicaciones informativas, diálogos ciudadanos, y otros mecanismos de consulta. /LPA